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Das Reichsvereinsgeſetz
In zweitägiger Debatte iſt über den vielerörterten Re

gierungsentwurf verhandelt worden Heute wird der Ent
wurf an eine Kommiſſion überwieſen werden Die erſte
Beratung hat das Schickſal der Vorlage noch völlig un
gewiß gelaſſen Das war nicht anders zu erwarten
Pachnicke führte aus daß die Linksliberalen möglicherweiſe
erſt vor der dritten Leſung endgültig zu dem Entwurfe
Stellung nehmen werden Jn der Tat läßt die Situation
keine andere Taktik zu Die Entſcheidung über die Vorlage
hängt nur von wenigen Stimmen ab und es bedarf ſehr
ſorgfältigen Operierens um die geringe Mehrheit auf die
für das Zuſtandekommen des Geſetzes gerechnet wird die
aber für den Entwurf heute noch nicht vorhanden iſt
ſchließlich zu erreichen

Die Germania will allerlei hinter den Kuliſſen ver
nommen haben So kommt ſie auf die Ausſtreuung zurück
daß die freiſinnige Fraktionsgemeinſchaft g37 beſchloſſen
haben ſollte die Vereinsgeſetzvorlage als Ausnahmegeſetz
abzulehnen dann aber umgefallen ſei und ſich zu Ver
handlungen bereit erklärt habe Sie glaubt ihre Behauptung
damit beweiſen zu können daß nicht wie angekündigt war
der Abg Träger als erſter Fraktionsredner über die Vor
lage geſprochen habe ſondern der Abg MüllerMeiningen
Es iſt bereits von der Freiſinnigen Ztg genügend
dementiert worden daß von einer endgültigen Stellungnahme
zum Vereinsgeſetzentwurf in den Reihen der linksliberalen
Fraktion noch gar nicht die Rede geweſen iſt Verantwortungs
volle Parlamentarier können garnicht definitiv Stellung zu einer
Geſetzesvorlage nehmen ehe ſie die Gründe vernommen die
die Regierung für ſie ins Feld führt und ehe alle parla
mentariſchen Mittel erſchöpft ſind um die in dem Geſetz
entwurf ſich findenden Mängel zu beſeitigen Der auf
ſeiten der freiſinnigen Vereinigung ſtehende Abg Naumann
hat bereits im Anſchluß an die Rede des Reichskanzlers vom
30 November alſo ehe die kritiſche Situation eintrat in der
Sprachenfrage den Ausweg gewieſen daß die Regierung
beſondere Vorſchriften für verſprengte Gruppen in rein
deutſchen Gebieten treffen möge dort wo die Behörden kein
polniſches Wort verſtehen und wo die deutſche Sprache
heimatberechtigt ſei Auch in den Ausführungen der Preſſe
kam überall zum Ausdruck daß man auf dem Wege von
Verhandlungen die richtige Form für die Faſſung des 8 7
des Vereinsgeſetzes finden müſſe Es iſt daher rein ſachlich
ausgeſchloſſen daß die Ausführungen der Germania
irgendwie zutreffen und aus der Tatſache daß als Fraktions
redner MüllerMeiningen und nicht Träger geſprochen hat
irgendwie zu ſchließen daß die linksliberale Fraktion einen
Worvewfel vollzogen habe das iſt doch etwas weit her
geholt

wachung die der fremden Sprache mächtig ſind Man
verlängere bei fremdſprachlichen Verſammlungen die Anzeige
pflicht dann hat man Zeit genug ſich ſolche Beamte kommen
zu laſſen wenn ſie nicht zur Hand ſind Jmmerhin iſt das
ein Ausweg eine dreitägige Anmeldefriſt für fremdſprachige
Verſammlungen kann in der Tat genügen um das Ver
waltungsintereſſe in zweckentſprechender Weiſe wahrnehmen zu
laſſen Schließlich ſind ja doch die öffentlichen Verſammlungen
nicht der Verwaltung wegen da ſondern umgekehrt hat ſich
die Verwaltung ſo zu vervollkommnen daß ſie imſtande iſt
die Bevölkerung zu verſtehen und ihren Beamtenkörper
zu ſolcher Höhe zu bringen daß die Sprachenfrage für ihn
keine Schwierigkeit bietet Das Wort vom Nationalſtaat
iſt ja recht klangvoll aber es ignoriert hiſtoriſche Zuſtände
es greift einer Entwicklung vor die noch lange nicht ab
geſchloſſen iſt und will eine Sanktion Zuſtänden erteilen die
noch nicht exiſtieren Recht gut kann grundſätzlich wenn
man nun einmal daran feſthalten will die deutſche Sprache
als öffentliche Verſammlungsſprache anerkannt ſein daneben
aber muß das Recht derjenigen Volkskreiſe die eine fremde
Sprache reden auf den Gebrauch ihrer Sprache in öffent
lichen Verſammlungen ausdrücklich hervorgehoben werden
Wenn man dafür größere Kautelen als bei dem Gebrauch der
deutſchen Sprache will ſo haben wir dagegen nichts ein
zuwenden Nur dürfen dieſe Kautelen nicht eine Unter
ſtellung der fremdſprachigen Bevölkerung unter ein un
erträgliches Polizeirecht bedeuten Noch beſſer wäre es ja
gewiß wenn man die Löſung der Sprachenfrage einer
ferneren Zukunft vorbehielte Jſt es bis jetzt ohne
Reglementierung der Sprache gegangen und ganz gut ge
gangen ſo brauchte die Verwaltung auch für die Zukunft
keine Beſorgniſſe zu hegen

Die Bedeutung der Vorlage liegt vor allem darin daß
auf dem Gebiet des Vereins und Verſammlungsrechts
Reichs recht geſchaffen wird und wie Pachnicke klar betont
hat die Reichstagskritik die Reichstagskontrolle anſtelle der
jenigen der Landtage eingeführt wird Damit wird die Bahn frei
für die fortſchrittliche Entwickelung des Vereins und Ver
ſammlungsweſens überhaupt Schon die geſetzgeberiſche
Uebertragung der Vereins und Verſammlungskompetenz an
das Reich die in Ausführung eines Reichsverfaſſungs
grundſatzes erfolgt iſt überaus wertvoll und muß die Be
denken in den übrigen Punkten in denen durch ſpätere Ein
wirkung des Reichstags Verbeſſerungen eintreten können
ganz natürlich zurücktreten laſſen F W

Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Die deutſche Kaiſerin traf am Dienstag vormittag
um 10 Uhr mit dem Hofzuge in Karlsruhe ein Sie wurde am

Pachnicke gab in ſeiner Rede eine andere Andeutung wie

Er erklärte daß der Liberalismus an dem Recht auf Mutter

Bahnhofe vom Großherzog und der Großherzogin von

Die Fürſtlichkeiten begaben ſich ſofort nach dem Schloſſe wo
Frühſtückstafel ſtattfand Da die Kaiferin Gaſt der Großherzogin
B ſowi Pri Pri inetwa die Schwierigkeiten des S 7 überwunden werden e aden ſowie dem Prinzen und der Prinzeſſin Max empfangen

ſprache feſthalte Man betraue nur Beamte mit der Ueber Luiſe iſt wohnt ſie im groß herzoglichen Schloſſe Eine Stunde

nach ihrer Ankunft fuhr die Kaiſerin mit der Großherzogin
Luiſe zum Mauſoleum wo die beiden Damen in die Gruft hinab
ſtiegen und am Sarge des verſtorbenen Großherzogs einen Kranz
niederlegten

Die Zarin Witwe von Rußland traf mit den
Cumberländer Herrſchaften geſtern abend in Schwerin

Weecklenburg ein
Dem Tag zufolge iſt es nicht auszeſchloſſen daß bei der

Neubeſetzung des Präſidiums der Seehandlung die Wahl auf
den gegenwärtigen Vizepräſidenten der Reichsbank Herrn von
Glaſenapp fallen wird

Der Vizepräſident des Reichstages Dr Paaſche be
ſichtigte am Sonnabend die Kaiſerliche Werft in Wilhelmshaven

5 Generalſynode der evangeliſchen Landeskirche
Zweiter Tag Dienstag

rennt Graf v Ziethen Schwerin eröffnet die Sitzung
um rAuf der Tagesordnung ſteht ein Antrag der Synodalen Graf
v Hohenthal u Gen, der dahin geht Generalſynode wolle
beſchließen den Evangeliſchen Oberkirchenrat zu erſuchen bei
der Königlichen e dahin vorſtellig zu werden daß
eine auf ſtaatsgeſetzlicher Grundlage ermöglichte Heranziehung
derjenigen gewerblichen Unternehmen baldtunlichſt
herbeigeführt werde durch die eine außergewöhnlich ſtarke Ver
mehrung der Kirchengemeinde infolge Zuzugs von Arbeiter
familien ſtattgefunden hat und erhebliche Aufwendungen für
kirchliche Einrichtungen notwendig würden Synodale Graf
v Hohenthal begründet ſeinen Antrag eingehend Es ſei nicht
zu verkennen daß ein im Sinne des Antrages zu erlaſſendes
Staatsgeſetz ſeine Schwierigkeit habe aber man müſſe dieſe
überwinden Je länger das Geſetz hinausgeſchoben werde deſto
ſchwieriger werde die Situation Oberkonſiſtorialrat v Doem
ming beſtätigte daß eine Enquete im Gange ſei welche das
Material zur Vorbereitung des Geſetzes und zur Entſcheidung
der Bedürfnisfragen feſtſtellen ſoll Dieſe Enquete ſei jedoch
noch nicht abgeſchloſſen Der Antrag Graf Hohenthal wird nach
kurzen Erörterungen mit großer Mehrheit angenommen

Namens der Petitionskommiſſion berichtet Superintendent
Meisner Tſchöplowitz über einige Petitionen betr die Ver
beſſerung der Penſions und Reliktenverhältniſſe der Berliner
Küſter Auf Antrag der Kommiſſion beſchließt die Verſamm
lung die Petitionen dem Evangeliſchen Oberkirchenrate als
Material für ein etwa wünſchenswert erſcheinendes erneutes
Vorgehen in der Angelegenheit zu überweiſen Die Tages
ordnung ſt hiermlt erſchöpft

Nächſte Sitzung Mittwoch 2 Uhr Auf der Tagesordnung
ſtehen Geſetz betr die Umzugskoſten der Geiſtlichen und
Petitionsberichte
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Der jetzt tagenden Generalſynode liegt ein Geſetz
entwurf über die Beſetzung der Pfarrſtellen vor welcher
außerordentlich große Beſchränkungen der beſtehenden Be
ſetzungsrechte der Patronen und Gemeinden enthält Unter
anderem ſollen neubegründete Gemeinden in den erſten zwei
Jahren ihres Beſtehens kein Wahlrecht haben ferner ſoll
die Beſetzung von Stellen die durch Dis ziplinierung ihres
Jnhabers vakant werden ſt ets durch die Kirchenbehörde
erfolgen Die Vorſtände des Deutſchen Proteſtantenvereins des
Berliner Unionsvereins des Kirchlich liberalen Zentral Wahl
vereins und der Vertrauensmänner Berlins haben daher an die
Generalſynode eine Eingabe gerichtet in welcher ſie die Ab

Vom Weihmarhksbürchertiſch

Für die reifere Jugend Mädchen
Schluß

Einen reichen Bücherſegen breitet die Verlagsfirma Guſtav
WeiſeStuttgart aus Da erſcheint wieder und zwar dies
mal in Jubiläumsausgabe 50 Auflage das Lieblings
buch aller jungen Mädchen Der Trotzkopf Preis 3
Wer dieſen Schatz jeder Mädchenbibliothek noch nicht kennen
ſollte dem ſei er aufs wärmſte empfohlen Der Trotz
kopf der bekanntlich in den Werken Trotzkopfs Braut
zeit Aus Trotzkopfs Ehe und Trotzkopf als Groß
mutter rühmliche Nachfolger gefunden hat entſtammt der
Feder von Henny v Rhoden Emmy FriedrichFriedrich
und iſt eine Penſionsgeſchichte für erwachſene Mädchen
Die Jubiläumsausgabe iſt mit dem Bildnis der Verfaſſerin
geſchmückt Ein weiteres Werk desſelben Verlages iſt Liſe
lotte Erzählung für 12 14jährige Mädchen von Berta
Clem ent mit vier Tondruckbildern von Marie Hohneck
Preis 3 Die lebenswahren Geſtalten die uns in
dieſem geſunden und guten Buche begegnen erregen das
wärmſte Intereſſe beſonders die Titelheldin iſt ein ſonniges
urgeſundes Weſen nicht ohne Fehler aber von gewinnender
Natürlichkeit mit goldenem Gemüte dem Gutes tun Liebe
Crwen fremdes Leid lindern Bedürfnis iſt Jn Doktors
de den und Die wilde Fränzel Preis 3 bietet
rhelbe Verlag zwei Erzählungen für Kinder von 8 bis
t Jahren Die Verfaſſerin Agnes Hoffmann erweiſt
32 auch in dieſem Werfe als eine feine Beobachterin und
tiefe Kennerin der Kindesſeele Beide Geſchichten werden

Fluge die Sympathie der kleinen Leſer und Leſerinnen
govern Hier ſeien gleich eine Reihe von Werken desſelben
9 erlages mit angeführt die nicht nur für Mädchen ſondern
uch für Knaben berechnet ſind ſo Allerlei Luſtiges für

Zeiten des Nationalnarren des deutſchen Volkes ſind in
ſo urwüchſiger Art wiedergegeben daß der Leſer aus dem
Vergnügen nicht mehr herauskommt Weiter Baron von
Münchhauſens Reiſen und Abenteuer neu bearbeitet von
F Klein mit 4 Farbendruckbildern und 54 Terxt
illuſtrationen von Willy Planck Preis 3 Der
ſpannende Jnhalt der ſeit mehr als hundert Jahren be
kannten wunderbaren Reiſen Münchhauſens feſſelt ungemein
und ſein Humor iſt ſo köſtlich daß man ſich einem fröhlichen
Behagen bei der Lektüre hingeben muß Das Buch iſt eine
Freude für Knaben und Mädchen Dasſelbe iſt der Fall
bei Gullivers Reiſen ins Land der Zwerge und Rieſen
und auf die ſchwebende Jnſel die der gleiche Verlag
für die Jugend bearbeitet von F Klein herausgibt Mitvier Farbendrucbildern 40 Textilluſtrationen Preis 3

Das bekannte längſt überall gut eingeführte Werk erzählt
von dem fabelhaften Reich der Rieſen und Zwerge Jn
ſeinem Heimatland England gehört das Buch von Gulliver
zu den geleſenſten Werken Schließlich iſt noch Juan
Fernandez der Seefahrer hervorzuheben eine geſchicht
liche Erzählung für die Jugend von Albert Daiber mit
4 farbigen und 10 Tondruckbildern Preis 3,50 Jm
Mittelpunkt dieſer Erzählung ſteht die Eroberung Perus

entdeckt und beſiedelt für Spanien die nach ihm benannte
Jnſel die ſpäter durch Cruſos als RobinſonJnſel zu ſo
großer Berühmtheit gelangte

Als eine äußerſt empfehlenswerte Geſchichte für Kinder
von 12 Jahren kann Der Edelweifßzbub von Jvſephine
Siebe Preis 2,40 bezeichnet werden Das in dem
Verlage von S Emil Perthes in Gotha erſchienene
Werk iſt ſo recht für das Kindergemüt geſchaffen und bringt
an der Hand von märchenhaften Erlebniſſen und Begeben

anſere Mädels und Buben Erzählungen von Henn
s r mit Textilluſtrativnen von Willy Plonck Preis
das ein ganz entzückendes Buch voll köſtlichen Humors
w von der Jugend mit Begeiſterung aufgenommen
Leon wird Ferner Till Eulenſpiegel das bekannte

o ksbuch nach der Ausgabe von 1519 bearbeitet von
in Heidelbach mit vier Farbendruckbildern und 54 Text
Stationen von Willy Planck Preis 3 Die luſtigen

reiche und Schnurren des berühmteſten Schalkes aller

heiten mancherlei das zum Nachdenken anregt Das Werk
y reiht ſich den übrigen Erzählungen derſelben Autorin aufs

beſte an Mit dem Edelweißbub liegen nun bereits fünf
Geſchichtenbücher aus der Feder von Joſephine Siebe im

Perthesſchen gerlege vor nämlich Wie Lenchen eine Heimat
fand Otti Sonnentage aus dem Leben eines Kindes
Bärbels Wunderblatt und Deutſche Jugend in ſchwerer

Mit ihrer letzten Erzählung wird Joſephine SiebeZeit
zu ihren alten r noch viele neue hinzuerwerben

Zum Schluß ſei

gut für Knaben wie für Mädchen geeignet
für Mädchen ſind die prächtigen Erſcheinungen aus der von

h a e herausgegebenen Kränzchenbibliothek
die wo ie

durch die Spanier Das Werk iſt gewiſſermaßen eine Fort
ſetzung des mit vielem Beifall aufgenommenen Buches Jen
ſeits der Cordillera desſelben Verfaſſers Juan Fernandez

der Union Deutſchen Verlagsgeſellſchaft in Stuttgart ver
wieſen Da liegen zunächſt eine Reihe von Neuerſcheinungen
vor aus der Serie der Stuttgarter Jngendbücher und
Z eine unter dem Titel Der Menſ
lenkt
bildungen von Emil BachrachBarée Preis 1,60 und
eine zweite Erzählung von demſelben Verfaſſer unter dem
Titel Ein armer Knabe Preis 1,60 mit vier Ab

denkt und Gott
Erzählung von Franz Hoffmann mit vier Ab

bildungen von Max Vogel Beide Geſchichten ſind ebenſo
Ausgeſprochen

eliebteſten Erzählungen für die deutſchen
Backfiſche enthält Wir nennen davon den in zweiter Auf
lage erſchienenen Roman Lebensziele von Berta
Clément Preis 3 Das Werk kann bei der jungen
Mädchenwelt einer weiteren glänzenden Aufnahme gewiß
ſein wie ja überhaupt eine ganze Reihe von Autorinnen
die für die Kränzchenbibliothek ſchreiben bei der jugend
lichen Leſewelt geradezu ſchwärmeriſche Verehrung gefunden
hat Zu den empfehlenswerteſten Neuerſcheinungen des
gleichen Verlages gehört Das Buch vom jungen
Mädchen mit einem Anhange Winke für alte und neue
Frauenberufe von Elſe Croner Preis 3 Das Buch
iſt eigentlich mehr für Mütter als für Töchter geſchrieben
Ueber ſeine Tendenz beſagt das Vorwort Die Mütter
ſollen aufhören ihre Töchter gedankenlos heranwachſen zu
laſſen ſondern tagtäglich in wahrer reger Beziehung zu
ihnen bleiben nicht kleinlich und pedantiſch ihnen Vor
ſchriften und Geſetze machen ſondern vor allem die großen
idealen Endziele aller Mädchenerziehung im Auge behalten
ſie zu harmoniſchen Perſönlichkeiten zu verſtändnisvollen
Gattinnen und zu weiſen Müttern heranzubilden damit ſie
ſich dereinſt als Meiſterinnen behaupten in allen Lagen des
Lebens Als gedankenvoller Natgeber wird dieſes empfehlens
werte Hausbuch ſeine gute Wirkung tun Zum Schluß ſei endlich
noch einer prächtigen Erzählung für junge Mädchen ge
dacht Jrrwiſch von Hanny Koch mit 24 Abbildungen
von Richard Gutſchmidt gleichfalls von der Union
Deutſchen Verlagsgeſellſchaft in Stnttgart
herausgegeben Preis 450 et Mädchen denen
der Jrrwiſch als Weihnachtsgabe beſcheert wird können
mit einem ſolchen ausgezeichneten Feſtgeſchenk gewiß zu

noch auf eine Reihe von Reuerſcheinungen
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frieden ſein Das Buch iſt ſpannend und intereſſant u

ans Ende tz



leh nung des Entwurfes beantragen Ferner bat der Rbeinlſch
Weſtfäliſche Verband der Freunde evängeliſcher Freiheit zur
Abwehr einen Artikel aufgeſectzt in dem er gegen dieſe Verkürzung
der Rechte der evangeliſchen Gemeinden Verwahrung einlegt Es
heißt in dieſem Artlkel u a

Dieſe Maßregeln bedeuten eine bewußte Ausſchließung des
liberalen Elements aus dem Pfarrſtand Es wird ſich kein
Konſiſtorium finden das ſeinerſeits eine Pfarrſtelle einem
Liberalen gibt So haben wir es hier mit einem ziel
bewußten Vorſtoß zugunſten der herrſchenden
Orthodoxie zu tun Auf dem Verwaltungswege ſoll der
Liberalismus erdrückt werden Die Macht des
Konſiſtoriums wird geſteigert Die Vertretungen der Ge
meinden behalten das einzige Recht Stenern zahlen zu dürfen
Dieſe Geſetzesvorlage trägt die Schuld wenn die ſo blutnvötige
Aufbeſſerung der Pfarrgehälter vielleicht unüberwind
lichen Schwierigkeiten begegnet Man merkt die Ab
ſicht und wird verſtimmt Die ſtaatlichen Vertreter des Volkes
baben im Jntereſſe des Landes gar keinen Anlaß die
Macht der Behörden zu ſtärken welche ſich in den
Fällen Fiſcher Céſar Jatho Heyn als reaktionäre
Jnſtanzen erwieſen haben weil ſie das Weſen des
Proteſtantismus gegen katholiſche Methoden nicht ſchützen

Die Kriſis im Flottenverein
Von einem Mitgliede des Präſidiums des Flottenvereins wird
der Lok Anz zur Veröffentlichung ſolgender Erklärung
ermächtigt

Die Tatſache daß Prinz Ruprecht von Bayern
das Protektorat über den bayeriſchen Landesverein nieder
gelegt hat berührt den deutſchen Flottenverein als ſolchen
abſolut nicht Das Präſidium des Vereins ſteht auf dem
Standpunkte daß die Wahl des Generals Keim zum geſchäſts
führenden Vorſitzenden rite erfolgt iſt daß alſo an ſeiner Wahl
nicht zu rütteln iſt Das Präſidium legt der Niederlegung
des Protektorats ſeitens des Prinzen Ruprecht von Bayern
keine Bedeutung bei Von einer Kriſis im Flottenverein aus
dieſem Anlaß zu ſprechen iſt abſurd Der Deutſche Flotten

verein wird ſeine Geſchäfte in gewohnter Weiſe fortſführen
Von anderer Seite die im Flottenverein gleichfalls eine hervor
ragende Rolle ſpielt wird die Situation weſentlich anders
beurteilt Nach der Anſchauung dieſes Gewährsmannes wird
das Verhalten des Pinzen Ruprecht weittragende Folgen nach
ſich ziehen müſſen Es gäbe nur zwei Möglichkeiten entweder
der Kaiſer ignoriere den Schritt den der bayeriſche Prinz getan
hat oder er ignoriere in Zukunft den Flottenverein Es ſei
anzunehmen daß der Kaiſer an der Entſchließung des Prinzen
Ruprecht nicht vorübergehen werde Der Schritt des Prinzen
Ruprecht werde in Bayern zahlreiche Austritte aus dem
Flottenverein zur Folge haben

Prinz Ruprecht von Bayern ſoll ſich bei der Wiederwahl
des Generals Keim zum geſchbäftsführenden Vorſitzenden des
Flottenvereins wie folgt geäußert haben So geht es nicht
weiter Die Herren in Berlin verkennen das Volksgefühl
Der Prinz aber iſt der Erbe der wittelsbachiſchen Krone Die
de des Flottenvereins muß danach die Bayern unerträglich

edünken
c

Von der liberalen bayeriſchen Preſſe äußert ſich wieder die
Anuagab Abendztg am ſchärfſten und erklärt daß das Präſidium

des Flottenvereins in vollſtändiger Verk nnung der Verhältniſſe
die Grundlagen der in Köln erzielten Einigung ſelbſt wieder
zerſtört und ſo für den bayeriſchen Landesverband eine Lage
geſchaffen habe welche ihm ein ferneres Zuſammenarbeiten mit
der Vereinsleitung in Berlin unmöglich möche Auch die
Münchener Allg Ztg fragt ob man ohne Gefahr für das
bisher Erlangte den Flottenverein in einen extrempolitiichen Klub

verwandeln dürfe der die Marineverwaltung mitſamt den ver
bündeten Regierungen ſträflicher Läſſigkeit beſchuldigt den Krieg
gegen England prediagt und im Hinblick darauf Milliarden und
Abermilliarden für eine Flotte verlangt für die wir weder
Werften noch Menſchen noch eine vernünftige Politik haben
von dem nicht vorhandenen Gelde ganz abgeſehen

Die Beſtrafung der Majeſtätsbeleidigung
Die Kommiſſion für die Beſtrafung der Majeſtätsbeleidigung

beendete geſtern ihre erſte Leſung durch Erledigung der in der
vorigen Sitzung vertagten Abſtimmungen Das Ergebnis iſt
eine Meinnngsverſchiedenheit zwiſchen der Mehrheit der Kom
miſſion und der Regierung die folls ſie nicht in der zweiten
Leſung der Kommiſſion oder im Plenum beboben wird das
Scheitern des Geſetzentwurfes herbeiführen müſſe Unter Ab
lehnung der von den Abgg Roeren Zentr Waqner konſ und
Heine Soz vorgeſchlagenen Faſſungen und unter teilweiſer
Uebernahme der Anträge der Abgg Dr Junck natl und Storz
D Vp ergab ſich eine Mehrheit auf die unter den Namen des

Abg Dr Müller Meiningen gehenden und von ihm präſentierten
Anträge bis auf eine weſentliche Beſtimmung die mit 10 gegen
9 Stimmen abgelehnt wurde Die grundlegende neue Vorſchrift
wurde in folgender Faſſung angenommen

Die Beleidigung iſt nur daun auf Grund der 88 95 97
99 und 101 ſtrafbar wenn ſie öffentlich oder in Än
weſenbheit des Beleidigten böswillig und mit
Ueberlegung begangen wird Die Verfolgung vorjährt in
ſechs Monaten
Ab gelehnt wurde mit 10 gegen 9 Stimmen folgender

gleichfalls von Dr Müller Meiningen beantragter Abſatz Die
Verfolgung tritt nur auf Antrag des verantwortlichen Ver
treters der LandesJnuſtizverwaltung des Staates ein welchem
der Beleidigte angehört Bei Beleidigung des Kaiſers iſt der
Reichskanzler zur Stellung des Antrages berechtigt Für den
Bereich der Militärgerichtsbarkeit iſt nur in Friedenzeiten
der Antrag erforderlich Die Stellung des Antrages ſteht der
Militär Juſtizverwaltung zu Die Zurücknahme des Antrages
iſt zuläſſig Damit iſt alſo die Genehmigung des Straf
antrages berausgeſtrichen Die angenommene Faſſung über die
Vorausſetzung der Strafbarkeit erklärte die Juſtizverwaltung für
nunannehmbar Auf Seiten der Antragſteller wird der Ver
ſuch gemacht werden in irgend einer Form die Genehmigung
doch noch hinein zu bekommen und man iſt in dieſem Falle
bereit auf die von der Regierung abgelehnte Faſſung zu ver
zichten

Die Kommiſſion des Reichstages für den Geſetzentwurf betr
die Majeſtätsbeleidigung hat eine beſondere Redaktions
kommiſſion mit der durch ihre Veſchlüſſe veranlaßten Ab
Anderung der Regierungsvorlage betraut

Die Erwerbung Kiantſchons
will Kaiſer Wilbelm als ſein ureigenſtes Werk betrachtet
wiſſen Die Poſt erzählt darüber Unter dem Titel Deutſche
Gedenkhalle Bilder aus der vaterländiſchen Geſchichte ge
langt ſoeben ein unter dem Protektorat des Kaiſers veranſtaltetes

r zur Ausgabe an dem die namhafteſten Hiſtoriker und
ünſtler mitgearbeitet haben Bei der Lektüre des Schlußkapitels

dieſes Werks deſſen Entſtehung der Kaiſer mit lebhaftem Jnter
e verfolgt hat griff der Protektor ſelbſt zum korrigierenden
tift Dieſes Kapitel Kaiſer Wilhelm II behandelnd iſt von
rofeſſor Wilhelm Oncken geſchrieben und beſpricht unter anderm

die Erwerbung Kiautſchous Der Verfaſſer führt die Wahl ge
r dieſes Haſens auf einen Vorſchlag des Biſchofs Anzer zu
ck Zu der betreffenden Stelle des Satzes hat der Kaiſer

etigenhändig bemerkt Nicht richtig Jch habe Kiaut
ſchou gewählt nachdem ſch die Samſahbücht und Weihalwei
hatte rekognoſzieren laſſen und mir beide als völlig ungeeignet

meldet waren Jch nahm nun das Werk des Freih v Richtn mit der Karte von China vor und nach Durchleſung ſeines

Jullots über Schantung habe ich mich für den Hafen von
iautſchonentſchieden da Richthofens Urteil ſo unge

mein günſtig für das Hinterland lautete Anzer hat bei der
Entſcheidung nichts zu tun gehabt

Allgemeine Mitteilungen
Der Reichsanzeiger bat geſtern abend die nunmehr

ratifizierte Brüſſeler Konvention vom 3 November
1906 veröffentlicht

Aus deutſchen Parlamenten

Jm De wurde geſtern die erſte Leſung des
Reichsvereins geſetzes fortgeſetzt aber noch nicht be
endet

Jn der Budgetkommiſſion des Reichstags
wurde die Diskuſſion über die Novelle zum Flottengeſetz
beendet und bei der Fortſetzung der Beratung des Marine
etats die dienſtliche Stellung der leitenden Jngenieure
erörtert

Der Nachfolger des Reichsbankpräſidenten Koch Präſident
Havenſtein wird vermutlich ſchon bei der Interpellation
des Grafen Kanitz und Gen dte kurz nach den Weihnachts
ferien im Reichstage zur Verhandlung kommen ſoll Gelegenheit
bhaben ſich zu den ſchwebenden wichtigen Fragen des Geld und
Bankweſens zu äußern

Wahlbewegnung

Die entſchieden Liberalen ſtellten im Kreiſe Kaſſel
den Prof Schückinge Marburg als Landtagskandidaten auf

Polenfrage

Kardinal Fürſtbiſchof Kopp hat verfügt daß kein Geiſt
licher ſeine Gemeinde auf mehr als 24 Stunden ohne Erlaubnis
ſeines kirchlichen Vorgeſetzien verlaſſen darf Die Polenblätter
behaupten dieſe Anordnung verfolge den Zweck den drei
polniſchen Reichstagsabgeordneten aus Oberſchleſien die Pfarr
ämter bekleiden die Erſüllung ihrer parlamentariſchen Pflichten
unmöglich zu machen Sie greifen deshalb den Fürſtbiſchof aufs
beftigſte an indem ſie darauf hinweiſen daß er den betr
Pfarrern keine Vertretung bewilligt und Kaplänen welche nicht
in Breslau geweiht worden ſeien verboten habe in den Ge
meinden der polniſchen Pfarrer Abgeordneten die Meſſe zu
leſen und die Sakramente zu erteilen Das Anerbieten polniſcher
Jeſniten ans Oeſterreich Schleſien dieſe Pfarrer in ihren geiſt
lichen Amtshandlungen zu vertreten hat der Fürſtbiſchof rund
weg abgelehnt Der Gneſener Lech ſagt dazu Die Sache iſt
ganz klar es liegt dem Kardinal daran unſere Pfarrer Ab
geordneten gerade bei dem jetzigen wichtigen Verhandlungen
dem Parlamente fernzuhalten Läßt ſich ein derartiges
Verhalten mit den Erforderniſſen der Ethik vereinbaren die
doch eine gewiſſenhafte Erfüllung übernommener Verpflichtung
gebietet Und wenn dem ſo iſt welche Bezeichnung verdienen
die Machenſchaften des Kardinals welche die Erfüllung dieſer
Pflichten verhindern Glaubt der Kardinal vielleicht daß er
die Anhänglichkeit und Liebe des polniſchen Volkes gewinnen
wird wenn er ſeinen berufenen Vertretern gewaltſam den
von Klagen und Beſchwerden vollen Mund knebelt

Kommnnale Angelegenheiten
S Die Stadtverordneten Verſammlung in Golditz nahm den

Magiſtratsantrag auf Einführung der Wertzuwachsſteuer
mit großer Mehrheit an

Hhgiene und Medizinalweſen
Jm Reichsamt des Jnnern fand geſtern eine Beſprechung

ſtatt um die Ergebniſſe der Studienreiſe des Geheimrats Prof
Dr Koch nach DeutſchOſtafrika zur Erforſchung der Schlaf
krankheit und ihrer Bekämpfung feſtzuſtellen

Verwaltung und Rechtspflege
Jn der Unterſuchung gegen die Grafen Hohenau und

Lyuar finden zurzeit umfangreiche Vernehmungen ſtatt Nicht
nur die Unteroffiziere die im Moltke Harden Prozeß genannt
wurden werden vernommen ſondern nach der Tägl Rundſch
alle die zurzeit der Regimentsführung Hohenaus bei den Garde
dukorps geſtanden haben

Verkehrsweſen

Das zweite Zeppelinſche Luftſchiff wird im
Februar nächſten Jahres fertig geſtellt ſein

Deutſcher Reichstag
Schluß des Berichts der Morgenausgabe

Abg Müller Meiningen fortfahrend Der äußerſten Linken
gäbe er zu daß der Entwurf noch viel zu viel Mängel enthalte
viel zu viel Polizeibefugniſſe Und die Polizei ihrerſeits habe
noch viel zu viel Anghi vor dem roten Geſpenſt Die polizeiliche
Ueberwachung werden wir nie ganz forträumen können fällt ſie
in dem Geſetze fort ſo wird die Polizei Geheimpoliziſten und
Spitzel in die Verſammlung ſenden Aber die polizeiliche An
meldung iſt überflüſſig Jch rechne beſtimmt darauf daß die Re
gierungen ſich mit dem begnügen werden was in Württemberg
Gebrauch iſt öffentliche Bekanntmachung der Verſammlung Die
crux des ganzen Geſetzes iſt der S 7 Der Bundesrat ſelbſt hat
ſchon eingeſchen daß wiſſenſchaftliche künſtleriſche u dergl Kon
greſſe nicht dieſem Sprachen Paragraphen unterworfen werden
dürfen falls wir uns nicht vor dem Auslande gar zu
ſehr bloßſtellen ſollen Aber auch für politiſche Kongreſſe
gilt dies Jm nächſten Jahre ſoll hier ein interparlamen
tariſcher Kongreß ſtattfinden Glauben ſie nicht ſelbſt
daß wir uns ſchwer bloßſtellen würden wenn dieſer Kongreß
erſt die landesgeſetzliche Genehmigung gemäß 87 einholen müßte
um ſprachlich ganz unbehindert zu ſein Ruf Sehr richtig
Aber weiter m Kollege Grégoire hat vorhin ſehr richtig
geſagt es würde in Elſaß Lothringen ſchwer verbittern wenn in
der Weiſe des S 7 die dortige Pazifikation geſtört würde Wir
würden mit 87 alle Sympathien für das Deutſchtum untergraben
Dasſelbe gilt aber wie für Elſaß Lothringen ſo auch für die
paar Tanſend ſtammverwandten däniſch ſprechenden Schles
wiger Es wäre eine ungeheure Ungeſchicklichkeit wenn wir
gegen dieſe kleine Schar ſo vorgehen wollten Wer hätte den
Nutzen davon Nur die deutſchfeindliche Bewegung Sehr
richtta Ebenſo wie Elſaß Lothringer und unſere däniſchſprach
lichen Mitbürger müßten aber Maſuren Wenden Litauer vom
8 7 ausgenommen werden Wenn aber alle dieſe anderen aus
genommen werden und wir nur die Polen allein in dem 87
laſſen ſo entſteht die Gefahr daß die Verbitterung ſich noch ver
ſchärft Selbſt wenn ich nun mich auf den Standpunkt der Re
gierung ſtellen wollte ſo iſt doch die Frage des 8 7 viel kompli
zierter als man es geſtern dargeſtellt hat Jch bin wahrlich ein
ſcharſer Gegner der ſtrammen klerikalen polniſchen Hetzarbeit
Und ich alaube die deutſche Volksvertretung hat das Recht zu
proteſtieren gegen die unverſchämte Art wie die Herren
Polen in Lemberg und anderwärts ſich in unſere inneren Ver
hältniſſe einzumiſchen unternommen haben Vielfeitiger lebhafter
Beifall Zuruf Ledebours Kommen Sie doch auf die Haupt
ſache Herr Ledebourski ſtürmiſche Heiterkeit Herr Ledebour
warten Sie doch ab Wir können nicht daſür daß Sie dafür
daß Fremde ſich in unſere deutſchen Verhältniſſe einmiſchen
nicht das mindeſte empfinden Die öſterreichiſchen Polen welche
die Ruthenen und andere Völkerſchaften geradezu vergewaltigen
ſind wahrlich die letzten dazu uns Vorleſungen zu halten über
das was wir zu tun haben Rufe Sehr richtig Aber trotz
dem m und nun will ich den Wunſch des Herrn Ledebour
erfüllen ich und meine Freunde haben die allerſchwerſten Be
denken gegen 8 7 und wegen der Anwendung die er finden
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kann vor allem dva wo eine gemiſchtſprachlichelebt aufgrund einer langen geſchichtlichen en oochgettenins

wickelung Wir haben ein dreifäches Bedenken gegt
7 Es iſt unſerer Anſicht nach dringend nöch

daß in unſerem polniſchſprachlichen Oſten der deutſche Beamtt
die polniſche Sprache lernt Sorgen Sie vor allem für ein
aute deutſche Schulbildung Sehr richtig Zweitens ader
glauben wir daß Sie durch das Verbot des Polnſſchen als Ver
ſemmlungsſprache die Agitation in viel gefähriſchere gehein
Konventſtel hineintreiben Drittens aber und das iſt das aller
geſährlichſte Sie ſchaffen Märtyrer und ſchaffen nur Sympathien
für die Unterdrückten und ſtärken dadurch nur ihre Macht
Sehr richtig Alle dieſe Momente machen eine andere
Fafſlung des 87 nötig die es erlaubt die Rechte des
Staates mit denen der Staatsbürger in Einklang zu dringen
So wie der Paragraph jetzt lautet wird er wohl keine Mehrheit
in dieſem Hauſe finden Wir werden alles tun um die derechtigten
Jutereſſen beider Teile des Staats einerſeits und anderſeits der
Stagtsbürger mitelnander in Einklang zu bringen Redner
berührt dann noch einige andere Details um mit der Hoffnung
zu ſchließen daß es gelinge ein Geſetz zu ſchaffen das dem
deutſchen Volke zum Segen gereiche Beifall

Fürſt Radziwill Pole Die Angriffe gegen meine Landskeute
weiſe ich zurück bin mir aber bewußt im Deutſchen Reichstag
zu ſprechen und das gemeinſame Intereſſe zu vertreten Uner
hört waren die Angriffe Die objektive freiheitliche Auffaſſung
des Staatsſekretärs in Ehren aber von einem freiheitlichen Zug
kann bier allewege nicht die Rede ſein Die deutſche Sprache im
Verkehr unter Deutſchen aber hier handelt es ſich doch um den
Verkehr von Nichtdentſchen unter ſich Wie darf der Staats
ſekretär achtungswerte Volkskreiſe ohne weiteres als tloyol und
daher rechtlos hinſtellen feierlichen Proteſt erhebe ich gegen die
Worte des Staatsſekretärs und des Dr Hieber unbewelsbare
Verdächtigung iſt der Vorwurf der Abſonderungsgelüſte Ich
verlange Beweiſe ſonſt erkläre ich das als Verleumdung
Vizepräſident Dr Paaſche ruft den Redner zur Ordnun

Der Reichskanzler hat ſich bei ſeiner Antipolenpolitik im Reich
und in Preußen auf Friedrich den Großen berufen Aber da
möchte ich doch den Philoſophen aus der Wilhelmſtraße Heiter
keit erinnern an das Denkmal das ſich der Philoſoph des
18 Jahrhunderts der große König geſetzt hat in der Mühle
zu Sancſouck durch Anerkennung des Staats als Rechtsſtaat
Damals fiel der Ausſpruch Es gibt noch ein Kammergericht
Auch wir wollen Rechtsſchutz als Staasbürger Auch auf Fürſt
Bismarck hat ſich der Reichskanzler berufen Aber m Fürſt
Bismarck hat den Kulturkampf begonnen und hinterher revidiert
Und Fürſt Bülow würde nicht eine Einbuße an Größe erleiden
wenn auch er dieſe Polenpolitik die auch nur eine partielle Seite
des Kulturkampfes iſt revidieren wollte Lebhafte Rufe im
Zentrum Sehr wahr Der preußiſche Juſtizminiſfter hat ſich
im Abgeordnetenhauſe für das dortige Antipolengeſetz auf Gründe
des öffentlichen Wohles berufen Aber m aus Gründen des
öffentlichen Wohls hat man auch Ludwig VI und Marie
Antoinette enthauptet Lebhafter Beifall bei Polen und im
Zentrum

Staatsſekretär v BethmannHollweg Jch habe geſtern kein
Wort von den Polen geſagt Jch habe nur geſagt daß das
Deutſche Reich ein deutſcher Nationalſtaat ſei Der Vorredner
bat die Abſonderungsgelüſte der Polen beſtritten Dieſe kann
ich aber beweiſen Die Polen haben mit der Boykottierung der
Deutſchen begonnen Lachen im Zentrum und bei den Polen
Und zwar ſchon zu einer Zeit wo in Preußen mit der jetzigen
Polenpolitik noch gar nicht begonnen war Wie groß iſt der
Haß der Polen gegen die Deutſchen Welches polniſche Blatt
würde es wagen in ſeinen Spalten den Traum der Wieder
herſtellung des Jagellonenreiches abzuleugnen Aehnliche
Aeußerungen ſind auch im Abgeordnetenhauſe gefallen es iſt
freilich ſchon lange her Stürmiſches Gelächter bei Zentrum
und Polen Und glauben Sie denn daß ſolche großpolniſchen
Beſtrebungen in der Gegenwart verſchwunden ſind Der
Staatsſekretär weiſt dann noch hin auf die Ausführungen
Grégoires die in wohltuendem Gegenſatze zu dem Verhalten der
Polen ſtünden Dieſe Grégoires Ausführungen und die daraus
zu entnehmenden Tatſachen würden zur Folge haben daß alle
Bedenken die gegen 8 7 ſeiner Faſſung halber beſlünden in
Wegfall kommen würden

Abg Dr Kolbe Rpt Wir erkennen in dem Entwurf einen
Fortſchritt namentlich auch wegen des den Frauen gewährten
Rechts zur Teilnahme am Vereinsleben Schwere Bedenken
haben wir dagegen gegen die unbeſchränkte Zulaſſung der Jugend
lichen der Minderjährigen Unſere Bedenken ſtützen ſich be
ſonders auf die Beſtrebungen der Sozialdemokratte die Jugend
für ſich zu gewinnen Die zurzeit für Schüler und Lehrlinge
alſo einſchließlich der Fortbildungsſchüler beſtehenden Be
ſchränkungen ſollte man daher beibehalten Der Abg Heine hät
gerade gezeigt daß unſere Schulbehörden auf den Poſten ſind

Abg Pachnicke frſ Vag Herr Trimborn hat ſo modern
geſprochen daß ich faſt fürchte er wird ein Opfer des neuer
päpſtlichen Syllabus gegen den Modernismus werden Heiterk
Jch nehme dabei an daß nicht etwa mit der reservatio men
talis geſprochen hat wie ſie bei manchem Orden üblich iſt Oho
im Zentrnm Er hat ſich ſogar auf Friedrich Paulſen berufen
Das hat er früher nicht getan Von 8 7 will ich vorerſt ein
mal abſehen Daß mit dieſem Entwurf die Morgenröte einer
neuen Aera anbreche glauben wir nicht Unſere Wünſche gehen
über den Entwurf weit hinaus Aber wir erkennen an daß er
gegenüher dem gegenwärtigen Zuſtande doch einen Fortſchritt
bedeutet Für die norddeutſche Bürokratie iſt er jedenfalls geradezu
eine Leiſtung ſie beginnt wenigſteus ſich von der über
kommenen Tradition etwas frei zu machen und wir unſererſeits
werden alles tun um dieſen Prozeß zu beſchleunigen Mit dem
Entwurf ſoll die Politik der Nadelſtiche verlaſſen werden
Damit nützt män nicht der Sozialdemokratie ſondern man tut
ihr vielmehr Abbruch Mit dem Kollegen Hieber ſtelle
ich die Rechtseinheit die der Entwurf ſchafft in den Vorder
arund Es liegt darin eine Erweiterung mindeſtens aber eine Be
feſtigung der Befugniſſe des Reiches Fortan werden wir die
Kreisſekretäre die Landräte die dem Geſetze zuwider handeln
vor unſer Forum ziehen können während man uns früher immer
auf die Landtage verwies weil es ein Reichsgeſetz über das
Vereinsrecht noch nicht gebe Das gemeinſame Geſetz ſoll nun
freilich ein autes ſein Ob es das iſt darüber warten wir bis
nach der Kommiſſionsberatung ja vielleicht werden wir unſer
endgültiges Urteil erſt in der dritten Leſung fällen können Der
Polizei wollen wir nach Möglichkeit den Weg verbauen
Wir ſcheuen uns nicht davor Jn den Vorſchlägen wegen der
Auflöfung liegt ein gewiſſer Fortſchritt Namentlich kann
eine Auflöſung nicht mehr erſolgen im Zuſammenhange
mit dem vagen Begriffen Gefährdung von Ordnung und Sicher
heit Fortan können auch nicht mehr Sonntags Verordnungen
uns die Sonntags Verſammlungen nehmen Anch das Koalitions
recht bleibt nicht ganz unberührt Der Entwurf bringt auch da
einen kleinen Fortſchritt ſowohl in ſeinen Beſtimmungen über
die Vereine wie in ſeinen über die Verſammlungen Schwierig
wird es ſein den Begriff der öffentlichen Angelegenheiten ſo zu
fixieren daß er alle Zweifel ausſchließt Aber man wird wenigſtens
nach einer zuverläſſigen Begriffsbeſtimmung ſuchen Der Anzeige
pflicht muß unter allen Umſtänden die öffentliche Bekanntmachung
gleichgeſtellt werden Denn der Amtsvorſteher wohnt zuweilen
weit ab auch ſſt er nicht immer zu Hauſe Sehr richtig In
dem Wahlkreiſe Deutſch Krone es wird das Herrn Gamp
intereſſieren hat ein Amtsvorſteher ſogar die Entgegennahme
der Anzeige abgelehnt ehe ibm nicht ein Auszug aus dem Vor
trage des Verſammlungsredners im voraus vorgelegt werbe
Heiterkeit Für den Polizeibeamten iſt ein angemeſſener Platz

ja wohl zu wünſchen aber die Worte nach ſeiner Wahl wird
man doch lieber ſtreichen müſſen Die Entſcheidung nun aber
m liegt beim Sprachen Paragraphen und ſie hängt vielleicht
nur von wenigen Stimmen ab Uns haben die Gegengründe
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ernennen mr
egen dieſen 8 7 an Schwerkraft noch nicöts verloren Die

Polengefahr erkennen wir an enn Fürſt Radziwill die Ab
ſonderungsgelüſte für ſeine Perſon beſtritt ſo glauben wir ihm

ber er kann uns nicht Bürge ſein für alle anderen polniſchen
Staatsbürger Einmiſchungen vom Auslande her verbitten wir
uns Aber es gibt ein Recht auch im Jnlande Daß Deutſchland
ein deutſch znationaler Staat ſei das trifft doch nicht völlig zu
Unter 51 Millionen haben wir faſt 4 Millionen Polen Hier
will man ſie zwingen in Verſammlungen auf die ihnen geläufige
Sprache zu verzichten Das kann dem Frieden zu dem es doch
endlich einmal kommen muß nichts nützen Und wenn man 8 7
lediglich auf die Polen erſtreckt tritt der Ausnahmecharakter der
Beſſimmung vollends nicht zutage Sehr richtig Jn dem
Augenblick wo das hier beſchloſſen wird fallen in Weſtfalen die
polniſchen Arbeiter der Sozialdemokratie zu und der nationglen
der chriſtlichen Arbeiterbewegung geben ſie verloren Sehr
richtig Gelingt es uns den Entwurf entſprechend zu ver
beſſern vorher können wir unſer letztes Wort nicht ſprechen
dann haben wir einen politiſchen Gewinn erzielt der dadurch
mit wird daß er eine Frucht der Blockpolitik iſt

eifa nks 2W Roth wiſch Vag iſt als Württemberger im allgemeinen
mit dem Entwurf einverſtanden

Abg Hanſen Däne bekämpft das Sprachverbot das tief ins
private religiöſe und wirtſchaftliche Leben einſchneiden würde
Die Beziehnngen zwiſchen Dänemark und Deutſchland haben ſich
gebeſſert der 8 7 wird wieder Unruhe ſchaffen Es iſt eine
unkluge Politik für alle Teile

Weiterberatung Mittwoch 1 Uhr Vorher Zeppelin Nach
tragsetat hernach Börſenreform

Schluß 6/ Uhr

Auskand
Ein neues Bündnis

Anläßlich des Thronwechſels in Schweden befürwortet der
Standard wie die Magdeb Ztg berichtet in einem auf

fälligen von mehreren Seiten als inſpiriert bezeichneten Artikel
den Abſchluß eines Bünd niſſes der drei ſkandinaviſchen
Reiche mit Holland und Belgien zum gegenſeitigen Schutz
und angeblich zur Förderung des Weltfriedens

Die Beilegung des Marokko Konflikts
Zwiſchen Ben Sliman und der franzöſiſchen und ſpaniſchen

Geſandtſchaft in Rabat iſt folgendes endgültiges Abkommen
getroffen worden J Der Machſen nimmt alle Entſcheidungen
betreffend die Unterdrückung der Kriegskonterbande an 2 Die
Polizei ſoll in allen Häfen ſofort organiſiert werden 3 Zwei
Jngenieure des diplomatiſchen Korps ſollen von zwei Beamten
des Machſen unterſtützt Abflußkanäle in Tanger
bauen 4 Der Artikel 60 der Algecirasakte betreffend
die Erwerbung unbeweglicher Güter ſeitens der Euro
päer ſoll in Tanger unverzüglich und demnächſt in
den übrigen Städten der Küſte durchgeführt werden 5 Der
Gemüſe und Kornmarkt in Tanger ſoll einer Hygienekommiſſion
unterſtellt werden die ihre Einnahmen mit dem Machſen teilen
wird 6 Ein Regierungskommiſſar wird die Kanaliſationsbauten
in Tanger überwachen 7 Die Beſtimmungen der Algecirasakte
die die Zölle betreffen und die Errichtung einer Sonderkaſſe
anordnen ſollen ausgeführt werden 8 Die Abgaben für die
ſtädtiſchen Bauten ſollen für zwei Jahre von acht auf fünf
Prozent berabgeſetzt werden 9 Der Machſen ſchiebt den Plan
ar den Tanger paſſierenden Waren eine Tranſittaxe zu erheben
noch auf

Kleine Tagesnachrichten
Am Freitag findet im Amſterdamer Dambalaſt ein Staats

bankett zu Ehren des deutſchen Kaiſers ſtatt an dem
alle Miniſter und Hofſwürdenträger teilnehmen Nach dem
Bankett reiſt der Kaiſer direkt nach Potsdam ab

Nach ſeinem Aufenthalt in Biarritz kommt König Eduard
von England demſelben Blatt zufolge nach Madrid zu
mehrtägigem Beſuche

Halbamtlich wird der Magdeb Ztg zufolge aus Madrid
mitgeteilt daß im kommenden Frühjahre in Vligo abermals eine

eanunga des Königs Alfons mit Kaiſer Wilhelm ſtatt
ndet

Präſident Fallières leidet der Magdeb Ztg zufolge
einem heftigen Jnfluenza Anfall Die Aerzte ſchrieben ihm

e größte Schonung vor Alle Empfänge ſind abgeſagt
Der ruſſiſche Finanzminiſter Kokowzew hielt in der Duma

Das neue ſchweizeriſche Zivilgeſetzb uch iſt von
den geſetzgebendWrder tzaebenden Körperſchaften einſtimmig angenommen

Provinzialnachrichten
Bruckdorf 10 Dez Das Berg werkAlwiner Verein

n wird bedeutend erweitert werden indem zu den bereits vor
andenen 5Brikettpreſſen noch drei neue treten ſollen Mit dem

Bau iſt bereits begonnen worden Die Beſchaffung von vier
neuen Dampfkeſſeln macht ſich hierdurch erforderlich ſo daß
ſpäter 16 Dampftkeſſel in Tätigkeit treten können Um die Kohlen
förderung aus dem Tiefban zu erhöhen ſoll noch eine zweite
Anlage eingerichtet werden Die Kohlenwagen ſollen hier auf
einer ſchiefen Ebene nach oben gelangen

Merfſeburg 11 Dez Die Stadtverordneten wäblten
zum unbeſoldeten Beigeordneten den beſoldeten Stadtrat Dr

aacke zum unbeſoldeten Stadtrat den Stadtverordneten
biele letzteren an Stelle des verſtorbenen Stadtrats

Zehender Das vor kurzem angekaufte Grundſtück des Gaſthofs
Roter Hirſch das ſpäter einmal bet der Straßenregulierung ſtark

angeſchnitten werden muß ſoll zunächſt auf zwei Jahre und dann
bis auf weiteres mit vlertelſjährlicher Kündigung verpachtet
werden

g Lochau 10 Dez Verkauf Der dem Gaſtwirt P Bodig
gehörige Gaſthof iſt durch Verkauf in den Beſitz des Herrn Ferch
aus Quetz bei Zörbig übergegangen Genannter Herr wird die
Bewirtſchaftung anfangs Januar übernehmen während ſein Vor
gänger vorläufig nach Merſeburg überſiedelt Sicherem Ver
nehmen nach ſoll der Verkaufépreis 25,500 M betragen Seit
etwa 25 Jahren hat der Veſitz dieſes Gaſthofs neunmal ge
wechſelt

s Nietleben 10 Dez Bei der Viehzählung ſind in
unſerem Orte mit der Landesheils und Pflegeanſtalt 346 Gehöfte
davon 321 mit Viehbeſtand insgeſamt 590 viehhaltende Haus
haltungen feſtgeſtellt worden Der Viehbeſtand iſt folgender
95 Pferde 3 Eſel 88 Stück Rindvieh 13 Schafe 1351 Schwetine
91 Ziegen 2898 Stück Federvieh und 13 Vienenſtöcke Jn den
zirka 800 Haushaltungen der 14 Zählbezirke waren in
480 Haushaltungen Schlachtungen vollzogen worden in denen
3 Schafe 771 Schweine und 31 Ziegen geſchlachtet wurden

s Dölau 10 Dez Verſetzung Der hieſige Hilfsförſter
Kunert wird am 1 Januar nach Roſenfeld verſetzt an ſeine
Stelle kommt Hilfsförſter Rabe aus Sitzenroda Kr Torgau

Schkenditz 11 Dez Bei der Stadtverordneten
Stichwahl in der 3 Abteilung erhielt am Montag der
bürgerliche Kandidat Kürſchnermeiſter Th Naumann 132 der
ſozialdemokratiſche Kürſchner A Sämiſch 108 Stimmen Der

h te iſt ſomit erneut auf eine ſechsjährige Periode
gewählt

h Stolberg Harz 10 Dez Bahnbau Wie verlautet
beabſichtigt die Fürſtlich ſtolberaſche Verwaltung die Bahnlinie
Berga Kelbra Stolberg Rottleberode Zweigſtrecke
der Bahn Halle Nordhauſen auf eigene Koſten bis Stolberg
weiterzuführen Für das Projekt iſt von verſchiedenen Seiten
bereits mehrmals der Staat zu intereſſieren verſucht der es auch
in noch bedeutend umfangreicherer Ausführung geplant hat aber
immer wieder aufgab Der Bau ſoll dem Vernehmen nach im
kommenden Frühjahr in Angriff genommen werden Dieſe
Nachricht läßt bereits einen günſtigen Einfluß auf die bieſigen
wirtſchaftlichen Verhältniſſe bemerkbar werden Die hänfigeren
Nachfragen nach Hausgrunbſtücken und Bauterrain ſowie die
höheren Kaufgebote ſcheinen hiermit zuſammenzuhängen

Ziegenrück 11 Dez Ueber die geplanute Saaltal
ſperreſ teilt der Königl Landrat neuerdings mit daß die Be
ſchlußfaſſung des Kreisausſchuſſes in der Angelegenheit voch
geraumere Zeit hinausgeſchoben werden müſſe da zunächſt noch
die im landespolizeilichen Jntereſſe für den Bau der Sperre zu
ſtellenden Bedingungen durch die höheren Staatsbehörden feſt
zulegen ſind

Altenan Harz 11 Dez Nebenbahn ClausthalAltenau r Eiſenbahnminiſterium hat die Königl Eiſen
bahndirektion Magdeburg angewieſen mit der Ausführung von
Vorarbeiten für die vom Staate geplanten Nebenbahn Claus
thalZellerfeld Altenau zu beginnen Damit erſcheint die endliche
Durchführung dieſes lange erörterten Bahnprojektes geſichert
auch kommt dadurch die wirtſchaftliche Erſchließung des Harzes

wieder einen Schritt vorwärts tGotha 11 Dez Hier erſchoß ſich auf einer Bank inden Sinn um Schloß Freudenſtein ein etwa 40 Jahre alter
Mann wie feſtgeſtellt werden konnte der Leipziger Hutfabrikant
und Hoflieferant Hermann Haugk Auf einem bei ihm vor
gefundenen Zettel bat der Verſchiedene den Wunſch geäußert hier

eine mit Beifall aufgenommene Budgetrede verbrannt zu werden

Eiſenach 11 Dez Vergiftung Ein noch nicht auf
geklärter Vorfall ereignete ſich in der Nacht zum Donnerstag
bier Ein Fremder war von Falken aus in einem Zuſtand hier
angekommen daß er von zwei Babnbedienſteten nach dem
Diakonſſſenhauſe gebracht werden mußte Dort iſt der Mann
bald geſtorben Wie ſich her ausgeſtellt hat iſt der Tote einer
Vergiftung zum Opfer gefallen ob er von anderer Seite ver
alftet wurde konnte nicht ermittelt werden Ebenſo ſind die
Perſonalien des Toten unbekannt

Leipzig 11 Dez Wucher Banken Als dieſer Tage
vor der hieſigen Strafkammer die Verhandlung gegen den
Bankier und Darlehnsſchwindler Riedel begann wurde ein

von dieſem vorgeſchlagener Sachverſtändiger der Bankdlkrektor
Kaiſer vom Gericht auf Antrag des Staatsanwaltes abgelehnt
Riedel war empört und wurde ziemlich ausfälltg gegen den
Staatsanwalt Daß dieſer jedoch ſehr wohl wußte weshalb er
gegen den Sachverſtändigen war beweiſt die ſchon gemeldete
Verhaftung des Bankdirektors der allem Anſchein nach mit
Riedel in einer recht zweifelhaften Geſchäftsverbindung ſtand
Die Bankgeſchäfte die Kaiſer ebenſo wie der mit ihm zugleich
verhaftete Eiſſenbeiß betrieb beſchränkten ſich in der Hauptſache
auf Vermittlung und Gewährung von Darlehn auf Lom
bardierungen Zu dieſem Zwecke arbeiteten die drei von den
beiden Herren begründeten aber ſcheinbar von einander ganz
unabhängigen Geld und Bankinſtitute Spar und Diskonto
bank G m b Deutſche Bürgſchaftsbank G m b und
die Leipziger Hypothekenzentrale Hand in Hand Das
letztgenannte Unternehmen wurde von Kaiſer 8 Jahre lang allein
betrieben und iſt urſprünglich wohl ein reelles Geſchäſt geweſen
Jn den letzten Jahren jedoch ſtand Kaiſer in eingeweihten
Kreiſen in dem Verdachte Wuchergeſchäfte zu betreiben nament
lich als er ſein Geſchäft an Eißenbeis verkaufte und mit dieſem
zuſammen die beiden Genoſſenſchaftsbanken mit den großen
Titeln gründete Das Kapital der Genoſſenſchaft an der auch
eine Dame beteiligt ſein ſoll betrug angeblich 100,000 iſt
aber ſchwerlich auch nur zum vierten Teil vorhanden geweſen
Ohne Zweifel ſind die eingebrachten Gründungen hoch in Rech
nung geſtellt worden Wer ſich nur mit der Spar und Diskonto
bank oder mit der Hypothekenzentrale einließ und beiſpiels
weiſe ein Darlehn wünſchte wurde wegen Beſchaffung der unbedingt
nötigen Bürgſchaft an die Deutſche Bürgſchaftsbank G m b
verwieſen die ſich zur Bürgſchaft nur dann bereit erklärte wenn
der Geldſuchende Mitglied der Genoſſenſchaft würde und ſofort
100 M einzahlte War dies geſchehen ſo ſtellte wie man hört
die Spar und Diskontobank G m b H gleichfalls an den zu
Rupfenden das Verlangen Mitglied bei ihr zu werden und als
ſolches Beiträge zu zahlen worauf er einen oder mehrere Wechſel
akzeptieren mußte ſchließlich aber für 1000 M nur 600 oder
700 M erhielt Suchte jemand Hypotheken aufzunehmen ſo trieb
es die Hypothekenzentrale ganz ähnlich Die Bewucherung war
in vielen Fällen derart das von auswärts von wo die Kund
ſchaft zumeiſt kam Anzeigen bei der Behörde einliefen die zur
Verhaftung der Geſchäftsinhaber führten

O Plauen i 11 Dez Bei den Stadtverordneten
wablen ſiegte die vom Gewerkverein Bürgerverein Hand
werksmeiſtern uſw aufgeſtellte Kandidatenliſte Die Sozial
demokratie brachte auch diesmal keine Vertreter durch Die
Wahlen waren diesmal von erhöhter Bedeutung weil vom
1 Januar ab das Stadtverordnetenkollegium an Stelle des
bisherigen Stadtgemeinderates als ſelbſtändiges Organ der
Gemeindevertretung tritt alſo eine neue ſtädtiſche Verfaſſung
eingeführt wird

Marienberg Erzgebirge 11 Dez Einen Mord und
Selbſtmord verſuch unternahm hier der von ſeiner Ehefrau
getrennt lebende 57 jährige Arbeiter Lorenz Er drang in die
Wohnung ſeiner Schwägerin bei der ſeine Frau wohnte ein
und gab zwei Schüſſe auf ſeine 26 jährige Frau ab worauf er
auch ſeine 39 jährige Schwägerin durch zwei Schüſſe verletzte
Schließlich richtete er die Waffe gegen ſich ſelbſt und verwundete
ſich am Hinterkopf Alle drei Perſonen ſind nicht lebensgefährlich
verletzt Lorenz wurde feſtgenommen er gab ohne wetteres zu
daß er ſeine Frau töten wollte Grund zur Tat war die
Weigerung feiner Frau zu ihm zurückzukehren

Leitung Otto Sonne
Verantwortlich für den politiſchen Teil Dr Fritz Wichmann für

das Feuilleton Otto Sonne für Provinzialnachrichten Albert
Herling für den lokalen und den HandelsTeil Fritz Ranz für Gericht
Sport und Vermiſchtes Hermann Sachſe für den Jrnſeratenteil
Eduard Schrön Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in

alle a S8 Dieſe Rummer umfaßt 14 Seiten
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Paul ſtr Handel und lutwerh

Wiliale Halle a S
Darmstädter Bank

Alte Promenade No 3
Aktien Kapital und Reserven

183 Millionen Mark
Annahme von Depositen und Spargeldern zur Verzinsung

vom Tage der Einzahlung bis um Tage der Abhebung
bei kulantesten Zinssätzen

Kontokorrent und Checkverkehr
An und Verkauf von Wertpapieren sowie deren Aufbewahrung

Verwaltung und Beleihung
Kostenfreie Einlösung aller fälligen Coupons
Vermietung von Schrankfächern in feuer und diebessicherer

Stahlkammer unter Selbstverschluss des Mieters
Diskontierung von Wechseln
Ausführung aller sonstigen bankgeschäftlichen Transaktionen zu

billigsten Bedingungen

Rheinisch Westfälische Boden
Credit Bank

in öln a RheimDie neuen Zinsſcheinbogen zu den 31/2 00 Pfandbriefen unſerer Bank
Serie VI gelangen vom 16 Dezember a e ab zur Ausgabe

Die Talons find mit arithmetiſch geordnetem Nummern Verzeichnis ein
zureichen wozu Formulare von uns bezogen werden können

Köln im Dezember 1907
Der Vorſtand

G alte Promenade Ia G
hechstein FlügelSteinweg Nachf Flüge

hrotrian Fianinos
sowie andere hervorragende PFabrikate

im Piano Magazin der
Hofimusikalienhdlg Reinhold Koch

e Alte Promenade IDie große Verbreitung der

Original Victoria
Nähmaschinen

beruht auf deren ſeit vielen Jahren anerkannten
Güte und Vollkommenheit

Empfehle dieſelben als
nützliches Weihnachts Geſchenk

auch Wasch und Wringmasehinen
A P feifer Mechaniker

Reparatur Werkſtatt

e e

Vertretung

Halle a Leipzigerſtraße 2 II

Schaukoelpferde
sowie allerlei Felitiere als

Pferdchen Ziegen
Ochsen Hunde

verschiedene Gespanne als
Roll Post u Sandwagen Menagerien

Karren und Pleischerwagen
r In solider Augfuhrung zu billigen Proisen

Paul Gäölcimer Fattlerei
Leipzigerstrasse 67

d
W

W

GIaceé
und

Stoffhandschuhe
empfiehlt

Chr Voiſßsgt
Leipzigertrassse 16

Rabatt 8p V

Weihnachts Angebot

200 Linoleum Te piche
Größen 150/200 180/250 200/250

durchgehende und aufgedruckte Muſter werden in meinem Jnventur
Vorverkauf zu außerordentlich billigen Preiſen geräumt

Teppiche in Velonurs Tapeſtry Im ninſter Cocos von 4 Mk an
bis zu den feinſten Qualitäten

Bettvorlagen Felle Läufer
G Frauendorf Schulſtr 34 Fernſpr 2341

J

rfolgt vom genannten Tage abrig g in Halle a

10

Lerne
gpielend

Französisch
Ein leicht fassliches Spiel als
hervorragendes Hilfsmittel für
Französisch lernende Knaben

und Mädchen
Preis MK 3

Ausgabe II für Fortgeschrittene
Neu Lerne spielend Englisch

C F Ritter
Leipzigerstr 90
Halle a S

Elektr Schlaf u Kinderzimmer
Kontor 2c c Beleuchtungs Anlagen an
Ort und Stelle fertig montiert

Anlage I
10 Brennſtunden

r

6

Wiederladung
20 Pfa

Anlage 11
40 Brennſtunden

Oerorplicht
2

Wiederladung
30 PfgAnlage I

80 Brennſtunden
Osramlicht
J 1650Wiederigdung
50 PfgFerner

Osramlamven
chüler

lkkumulgatoren
Taſchenlampen
SDauslaternen
Nachttiſchleuchter
it Akkumnlagator

2 lle elektriſchenBedarfsartikel
Billigſte Preiſe Kein Laden

Akkumulatoren Fabrik
Friedrichſtraße 56Kästner Nähe Stadttheater

Sitzen Sie viel
Greßuners Fibauſſage aus Filz für

Stühle u Schemel G M verhütet
das Durchſcheuern u Glänzendwerden
d Beinkleider 35 000 verkauft Prak
tiſches Geſchenk Preisliſte freiGebr Gressner SchönebergBerlinls

Preussische Central Bodenkredit Aktiengesellschaft
Die Einlöſung der am 2 Jannar 1908 fälligen Zinsſcheine unſerer

Central fandbrlete
bei dem Halleschen Bankvereln von Kuliseh Kaempf OoBerlin den 11 Dezember 1907

Viel Geld
sparen Sie wenn Sie Ihre Einkäufe bei den Mitgliedern des

abatt Spar Vereins

v

machen

3 FJlillionen Mark
sind bisher in bar ausgezahlt worden

Nur wer die Marken des Rabatt Spar Vereins D V sammelt
erhält jederzeit für ein vollgeklebhtes Buch in der Geschäftsstelle

Bankhaus H F Lehmann
Mark in var

S
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C Beee G Naumelkk
75 J 23 Leiprig 5V Cosohaft
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Grosses stäündiges LagerWeiltgehende Garantien 2
Auswahlsendungen Ümarbeitungen

Katalog Fernspr 7926

e S

Tafelgerute
von Berndorfer

ſind die praktiſchſten Feſtgeſchenke
für den Haushalt

lisehmesser Dessertmesser Löffel
Fortenschaufeln Oabaretgabeln ete

in reicher Auswahl

i

200 000 mal gelſefert meist c m 2 uhrverbreitet Verlangen Sie Bis Eis Garantie
Waschmaschinen mit und ohne Feuerung

Schmidts Seifenpulver mit Taschentuch Zugaben RADAM SCHMIOT Saalfeld Saale
Neueste In Zugfeder Hatratzen

geſetzlich geſchützt
St fabriziert zu konkurrenzlos billigen Preiſen
S Movgu Werkſtätten und Matratzen Fabrik
T Schmidt Grube VBorga b Leipzig

Preisliſte frei Vertxeter geſuchtſ Chuiſſolen De
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